

piternamente: pero el imperio del trabajo, el imperio de la ciencia, del arte, de la instrucción, de la cultura; el imperio donde el hombre no tenga, inspire ni gule más religión que la humana justicia del todo para todos en igualdad económica pero absoluta, en paz octaviana.

JAIME ARAGÓ

Grupo "Los Iguales", de Madrid

Seguendo con nuestra costumbre, damos cuenta detallada de los gastos e ingresos que ha habido para la celebración del mitin que debía haberse celebrado el día 3 del pasado y que el Gobierno democrático que padecemos suspendió.

Table with columns: INGRESOS, Pesetas. Rows include J. Montilla, Maldonado, Jul., Calahorra, Alvarez, Del Valle, Sociedad de Peones en General, Grupo "Solidaridad Humana", Grupo "Los Iguales".

Table with columns: GASTOS, Pesetas. Rows include Fianza del teatro, Por 5.000 manifiestos, Pólliza para el mismo, Telegramas del Ferrol.

Table with columns: RESUMEN, Pesetas. Rows include Suman los Ingresos, Suman los Gastos.

Si algún compañero de los que han contribuido a estos gastos, como igualmente todo el que quiera, necesita alguna aclaración, puede pedirla al grupo "Los Iguales" que las dará sin inconveniente.

Madrid, 20 de junio de 1915.—El grupo "Los Iguales".

Movimiento anarquista Circular

Bastantes han sido los grupos que han contestado a la primera circular, pero no los suficientes para poder emitir una opinión segura de lo que en ella proponíamos. En vista de ello nos dirigimos de nuevo a todos, individuos, grupos y federaciones anarquistas, a fin de que envíen lo más pronto posible su parecer para poder orientarnos. Es tanto más necesario cuanto sin poder determinar el fenómeno que lo motiva, vemos con asombro que periódicos que se dicen anarquistas, admiten la colaboración de todos los apóstatas del anarquismo, entre los que figuran individuos, sometidos en cuerpo y alma al lerrouxismo, que después de haber hecho acto público de contrición abandonando su pensar anarquista, ahora, con motivo de la guerra europea, contando con la tolerancia y complicidad de quien se dice anarquista, lanza su prosa indigna y traidora sobre los que fieles a sus principios, no han vendido su dignidad por un empleo en el municipio o la conserjería de un casino. Es necesario reaccionar contra este ambiente que nos rodea sino queremos vernos hundidos en un maremagnum, del cual nos costará salir después.

Consideramos lógica la discusión entre los nuestros que juzgan las cosas desde otro punto de vista, pero nunca con los apóstatas. Es imprescindible que aquellos que de su pasado anarquista no les queda más que «vagos recuerdos» vuelvan a la sombra donde estaban, y que los que siempre han considerado el anarquismo como algo que forma parte integrante de su personalidad, no se vean apostrofados por los que habiendo recorrido la gama social y no habiendo encontrado su punto de estabilidad en ninguna parte, quieren que los

anarquistas seamos de nuevo el trampolín que les ayude a saltar, para ver si es posible que nuevamente les abran las puertas a que llaman y que permanecieron cerradas a sus continuos y obstinados llamamientos. Así, pues, compañeros, si no queréis que la labor encomendada a este Comité resulte del todo estéril, urge exponer vuestra opinión clara y sin ambages, pues en las presentes circunstancias en que las Embajadas europeas arañan en su propaganda (sin que falten anarquistas que les ayuden), nosotros estemos de acuerdo para defendernos hasta donde sea posible, y si hemos de ser sacrificados, seámoslo por defender nuestra libertad e independencia, pero nunca para llenar las arcas de nuestros eternos tiranos.

Este Comité espera que después de lo dicho no necesitará de nuevo llamamientos alguno, y podrá en plazo no lejano constituir la «Confederación anarquista de grupos de lengua castellana», para, relacionándonos con frecuencia, activar nuestra propaganda y con ella dar la batalla a este régimen de ignorancia y esclavitud.—El Comité. Barcelona, 24 junio 1915. (Se ruega la reproducción en los periódicos anarquistas).

El Centro Obrero de Estudios Sociales, de Valencia, hace un llamamiento a todos los compañeros de la región valenciana, bien se hallen constituidos en grupos o individualmente, para ver de organizar una serie de mitins y conferencias por toda la región, con el objeto de despertar la conciencia de clase en los trabajadores.

Este Centro espera de todos los compañeros que coadyuven a estos actos en relación con los días que tengamos disponibles y en los gastos que tengamos que soportar.

Los grupos o individuos que crean conveniente organizar alguno de estos actos y deseen relacionarse con este Centro se dirigirán al Secretario del Centro de Estudios Sociales, calle de Embañ, 27, 2.º, Valencia. Nuevos grupos

Habiéndose constituido en esta localidad un grupo anarquista denominado «Aurora Libertaria», sus componentes se creen en el deber de hacerlo público por medio de la prensa ácrata, para ofrecer nuestra adhesión incondicional a todos los que para la propaganda y defensa de la idea libertaria necesitaran nuestro apoyo moral o material.

De más estará decir que nos proponemos hacer en la localidad una intensa propaganda por medio de la prensa, del folleto, del mitin, etc., etc.

En nuestra primera reunión hemos acordado ingresar en la naciente Federación Cantábralo Gallega, haciendo votos por su pronta y sumamente necesaria organización y enviar la cantidad de dos pesetas para contribuir a los gastos de los manifiestos que contra la guerra y en pro de la neutralidad de España anuncia el número 261 de TIERRA Y LIBERTAD.

Hemos acordado también hacer presente nuestro saludo y decidido apoyo a todos los compañeros que sufren condena por exposición de ideas y luchas societarias, asimismo a los grupos creados para su defensa, a los cuales nos ofrecemos sinceramente.

Todos los compañeros y grupos que desearan comunicarse con nosotros, se dirigirán a la siguiente dirección: José M. Quintás, Centro Obrero, Conga 11, Santiago (Coruña).

Por el grupo «Aurora Libertaria».—José Villaverde. Santiago, 21 de junio de 1915.

MAREMAGNUM

Los compañeros suscriptores que se hallan en descubierto con esta administración harán lo posible por ponerse al corriente.

Tengan presente que las suscripciones se pagan por adelantado.

Los compañeros que nos hacen encargos de libros o folletos que no anunciamos en este periódico, deben hacer el pedido acompañado del importe. Y tengan presente lo difícil que nos es cumplir estos encargos, pues todo el trabajo del periódico hemos de hacerlo después de la diaria jornada del taller.

El compañero Antonio Cervera, de Pedralva, participa al compañero que le pregunta por el giro de 375 pesetas, que fue remitido con fecha 31 de mayo. El no haber remitido lo que pide es porque ignora su dirección; tan pronto escriba será servido. Sobran 50 céntimos para presos.

Toda la correspondencia que se enviaba a la Sociedad de Casas Viejas y a los compañeros José Olmo García y Juan Estudillo quedará suspendida hasta nuevo aviso.

Toda la prensa obrera, tanto anarquista como sindicalista se vende en Linares en el local del Sindicato, calle Cánovas del Castillo, núm. 15. El Motín enviará su dirección a este Sindicato.

El compañero Aquilino Mateo, que reside en Buenos Aires, desea saber el paradero de Andrés González, con el que tiene cuentas pendientes de la fundación del Sindicato de Tresp.

Dirección: Aquilino Mateo, F. C. S., Coronel Pringles, hotel «Los Pirineos», Buenos Aires (Argentina).

El grupo «Reivindicación Social», con el fin de intensificar la propaganda por la tarjeta postal, desea que los demás grupos se pongan en relación con él. Su dirección es: Paloma, 15, 2.º, Barcelona. (Se ruega la reproducción en la prensa obrera).

A todos aquellos compañeros que preguntan el precio de los tomos III, IV, V, VI y VII de la Revista Blanca, ambos encuadernados, se les notifica que los cinco tomos valen 30 pesetas, y que pidiendo uno solo, o dos, son a 750 pesetas tomo, abonando además los gastos de franqueo.

Al que le convengan, dirijase a Severino Alvarez, kiosco «Escuela Moderna», en la Coruña.

La Sociedad de Albañiles de Gracia, domiciliada en la calle de Santa Agueda, núm. 40, celebrará reunión general ordinaria el día 4 de julio a las diez de la mañana, bajo el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior y explicaciones de la Junta sobre la marcha de la Sociedad.
2.º Nombramiento de presidente de mesa.
3.º Lectura del estado de cuentas.
4.º Renovación de cargos de Junta.
5.º Proposiciones generales.
Esperamos que sabréis cumplir con vuestro deber haciendo acto de presencia en la reunión, que es como cumple el socio su misión. La Junta.

Ateneo Sindicalista.—Esta entidad celebrará reunión el día 4, a las cuatro de la tarde, en su local social, Paloma, 15, 2.º, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior y nombramiento de mesa de discusión.
2.º Memoria del secretario general.
3.º Sobre el diario sindicalista.
4.º Renovación de cargos de Junta.
5.º Asuntos generales.
Se convoca a todos los compañeros sin excepción por la importancia de los asuntos a tratar.—La Junta.

La Sociedad de oficiales peluqueros-barberos de Barcelona «La Única» ruega a todas las Sociedades de peluqueros de España que no hayan recibido comunicado se sirvan mandar su dirección al domicilio social, Barbár, 35, 1.º, para comunicarnos un asunto de alta trascendencia.—La Junta.

¡Atención!—Los compañeros que deseen adquirir la hermosa estampa alegórica de la Revolución y de los mártires de Chicago, tamaño

28 X 22, así como en forma de postal, pueden dirigirse a la administración de Solidaridad Obrera, siendo su precio 1 peseta y 0'15 céntimos, respectivamente, destinándose el 25 por 100 de las estampas para el déficit del periódico. Para fuera de Barcelona, el franqueo será de cuenta del comprador.

Cambio de dirección.—Por la presente nota se hace saber a todas las entidades, grupos y compañeros que toda la correspondencia, giros y demás comunicados que se mandaban a nombre del compañero Miguel Palomares, calle de Cañete, 6, bajo, se mandará en lo sucesivo a la calle de la Redención, 10, 1.º, Valencia. (Se desea la reproducción en toda la prensa sindicalista y anarquista).

Enterado por el grupo «Los sin patria», de San Paulo (Brasil), de haber sido expulsados de aquel territorio, Estado Pará (Belén), varios compañeros, entre ellos Julio Doval, el cual se comunicaba con dicha agrupación, hago presente que caso de haberse quedado en territorio español y serle de interés, o desea comunicarse con el que fué secretario del citado grupo, lo haga a esta dirección: J. Martínez, calle Echeandía, 9, tienda, Zaragoza.

Nos comunican de Villanueva y Geltrú que habiendo muerto el compañero Carlos Vives, secretario que fué del grupo «Despertar», ruegan a los compañeros que para asuntos de propaganda de las ideas tenían correspondencia directa con dicho compañero, que en adelante deben hacerlo a nombre de Antonio Ferrer, calle Colegio, 36, Centro Obrero.

Quien sepa el paradero de José Reserva Durán, que residía en Pajuajaz (Brasil) en agosto de 1913, hará un favor en comunicarlo a Juan Reserva Durán, calle Marbella, Arriate (Málaga).

Avisos a periódicos

Reivindicación remitirá a Vicente Falco, de Pedralva, los seis ejemplares que le tiene pedidos.

Acción Libertaria bajará 7 ejemplares al paquete de 15 que envía al Sindicato Obrero de Linares. La Voz del Cantero enviará un paquete de 12 ejemplares.

La Voz del Campesino y Acción Libertaria suspenderán el paquete que envían a Valencia (Sevilla).

La Voz del Campesino enviará 5 ejemplares, y Solidaridad Obrera, La Voz del Obrero y Acción Libertaria, 3 al grupo «La Luz», Centro Obrero de Guillena (Sevilla).

Solidaridad Obrera, La Voz del Campesino, La Voz del Obrero y Acción Libertaria enviarán 3 ejemplares a José Jiménez Benítez, barrio del paso de la Ermita, 10, Tociña (Sevilla).

Donativos

Table with columns: Donativos, Pesetas. Rows include Barcelona, Logroño, Castellar del Vallés, Logroño, Arriate, Manzanillo, Zaragoza, Reilinas, Cullera.

Suscripción

Table with columns: Suscripción, Pesetas. Rows include Suma anterior, Santander, Barcelona.

Correspondencia

Pedralva.—J. P. Recibidas 3/20 pesetas por paquetes. Pagado el 263. Barcelona.—J. G. Id. 12 pesetas por suscripción 1 año. Prado del Rey.—F. G. Id. 22; manifiestos, 5; extraordinarios, 1'40; Escuela Moderna, 1'50; Solidaridad Obrera, 2; El Porvenir del Obrero

(donativo); 2; Acción y Cultura (donativo), 2; y paquetes, 6'10; Fiat Lux, 2. Villanueva y Geltrú.—S. M. Id. 16 por paquetes. Pagado el 262. Torra Farrera.—F. T. Id. 1'30; para presos, 0'30; y suscripción, 1. Santander.—N. H. Id. 21'95; para El Porvenir del Obrero (por Demostración de la inexistencia de Dios), 1; familia Tarrida, 1; refugiados, 0'65; presos Cencero, 0'50; extraordinario, 0'80; y paquetes, 18. Navas de Tolosa.—M. V. Id. 5'50; para La Voz del Campesino, 2'50; extraordinario, 1'90; y paquetes, 1'10. Cáceres.—G. V. Id. 1'50; manifiestos, 0'50; y paquetes, 1. San Juan de Mozarrifar.—P. C. Id. 5 por paquetes. Sevilla.—M. M. Id. 2'50 por paquetes. Nerva.—G. «La Voz Fraternal». Id. 6'50; para manifiestos, 1'50; y paquetes, 5. Pagado el 269.

Nerva.—G. M. Id. 28'60; para Acción Libertaria, 2'75; Solidaridad Obrera, 2; La Voz del Cantero, 4'50; y paquetes (con 1'15 de Ideal), 20. Pagado el 254. Audeudas los libros. Mahón.—R. S. Id. 2 por paquetes. Agradecemos vuestro interés. Cassá de la Selva.—G. «Hacia la paz». Id. 5'40; para Federación Anarquista, 2'50; manifiestos, 2'50; y folletos, 0'40. La Felguera.—J. R. Id. 6'50; para Solidaridad Obrera, 1; La Voz del Obrero, 1'50; y paquetes, 4. Pagado el 260.

Nerva.—G. M. Id. 28'60; para Acción Libertaria, 2'75; Solidaridad Obrera, 2; La Voz del Cantero, 4'50; y paquetes (con 1'15 de Ideal), 20. Pagado el 254. Audeudas los libros. Mahón.—R. S. Id. 2 por paquetes. Agradecemos vuestro interés. Cassá de la Selva.—G. «Hacia la paz». Id. 5'40; para Federación Anarquista, 2'50; manifiestos, 2'50; y folletos, 0'40. La Felguera.—J. R. Id. 6'50; para Solidaridad Obrera, 1; La Voz del Obrero, 1'50; y paquetes, 4. Pagado el 260.

Nerva.—G. M. Id. 28'60; para Acción Libertaria, 2'75; Solidaridad Obrera, 2; La Voz del Cantero, 4'50; y paquetes (con 1'15 de Ideal), 20. Pagado el 254. Audeudas los libros. Mahón.—R. S. Id. 2 por paquetes. Agradecemos vuestro interés. Cassá de la Selva.—G. «Hacia la paz». Id. 5'40; para Federación Anarquista, 2'50; manifiestos, 2'50; y folletos, 0'40. La Felguera.—J. R. Id. 6'50; para Solidaridad Obrera, 1; La Voz del Obrero, 1'50; y paquetes, 4. Pagado el 260.

Nerva.—G. M. Id. 28'60; para Acción Libertaria, 2'75; Solidaridad Obrera, 2; La Voz del Cantero, 4'50; y paquetes (con 1'15 de Ideal), 20. Pagado el 254. Audeudas los libros. Mahón.—R. S. Id. 2 por paquetes. Agradecemos vuestro interés. Cassá de la Selva.—G. «Hacia la paz». Id. 5'40; para Federación Anarquista, 2'50; manifiestos, 2'50; y folletos, 0'40. La Felguera.—J. R. Id. 6'50; para Solidaridad Obrera, 1; La Voz del Obrero, 1'50; y paquetes, 4. Pagado el 260.

Nerva.—G. M. Id. 28'60; para Acción Libertaria, 2'75; Solidaridad Obrera, 2; La Voz del Cantero, 4'50; y paquetes (con 1'15 de Ideal), 20. Pagado el 254. Audeudas los libros. Mahón.—R. S. Id. 2 por paquetes. Agradecemos vuestro interés. Cassá de la Selva.—G. «Hacia la paz». Id. 5'40; para Federación Anarquista, 2'50; manifiestos, 2'50; y folletos, 0'40. La Felguera.—J. R. Id. 6'50; para Solidaridad Obrera, 1; La Voz del Obrero, 1'50; y paquetes, 4. Pagado el 260.

Nerva.—G. M. Id. 28'60; para Acción Libertaria, 2'75; Solidaridad Obrera, 2; La Voz del Cantero, 4'50; y paquetes (con 1'15 de Ideal), 20. Pagado el 254. Audeudas los libros. Mahón.—R. S. Id. 2 por paquetes. Agradecemos vuestro interés. Cassá de la Selva.—G. «Hacia la paz». Id. 5'40; para Federación Anarquista, 2'50; manifiestos, 2'50; y folletos, 0'40. La Felguera.—J. R. Id. 6'50; para Solidaridad Obrera, 1; La Voz del Obrero, 1'50; y paquetes, 4. Pagado el 260.

Balance del número 263

Table with columns: INGRESOS, Pesetas. Rows include Por paquetes, Donativos, Venta.

GASTOS

Table with columns: GASTOS, Pesetas. Rows include Déficit del número 263, Impresión del número 262, Franqueo, Por hacer el correo, Gastos menudos.

RESUMEN

Table with columns: RESUMEN, Pesetas. Rows include Suman los gastos, Suman los ingresos, Déficit para el número 264.

Imp. GERMINAL, Ronda de San Pablo, 36.

SEGUNDO VOLUMEN DE

El Proletariado Militante

MEMORIAS DE UN INTERNACIONAL : : CONTINUACIÓN DE LA : : ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE LOS TRABAJADORES EN ESPAÑA. POR ANSELMO LORENZO

guardia nacional y colocados en las alturas de Montmartre sirvieron de pretexto a este golpe de Estado.

En la noche del 17 al 18 de marzo, el gobierno hizo fijar una proclama por la cual anunciaba que iba a tomar por la fuerza los cañones tomados al Estado, e invitaba a los buenos ciudadanos a separarse de los malos y a ayudar al gobierno a restablecer el orden. En efecto, las tropas fueron dirigidas hacia Montmartre; la guardia nacional del barrio resistió, los soldados rebuznaron hacer fuego sobre el pueblo, entretejiendo sus armas y fraternizando con los guardias nacionales; todo París se alarmó y en algunas horas el golpe de Estado dió nacimiento a una revolución popular.

Este movimiento popular tenía un carácter nuevo, que lo distinguía de todas las revoluciones precedentes. El grito de unión de los guardias nacionales, a cuyo nombre la revolución se había hecho, fué: ¡VIVA LA COMMUNE!

Este grito popular nos revela las aspiraciones del proletariado parisiense. El Estado centralizado, un día republicano, al día siguiente realista, al otro imperialista, oprimiendo siempre, bajo todas las formas, las masas populares, en guerra permanente con los Estados vecinos, debía desaparecer. París quiere organizar su administración particular como sus propios intereses se lo aconsejan: esta administración comunal o municipal no quiere imponerse a las otras comunas o municipios de Francia, sino que, por el contrario, les deja la libertad de organizarse por su parte como lo tengan por conveniente. París invita enseguida a las comunas que quieren adherirse a un pacto de federación, en vista de la satisfacción y de la defensa de sus intereses generales, y a determinar las bases y condiciones de este pacto: tal es el alto programa político del movimiento. El pueblo de París quiere también comenzar a realizar la emancipación de los trabajadores. Teniendo que elegir un Consejo comunal o municipal le compone en su mayoría de obreros que reciben la misión de comenzar las reformas económicas en favor del proletariado: el Consejo de la Comuna, que ha repartido los diversos ramos de la administración en diferentes comisiones, instituye una COMISION DEL TRABAJO, encargada de estudiar y de preparar la ejecución de los proyectos concernientes a la satisfacción de los intereses obreros. Los manifiestos de la COMMUNE lo dicen claramente:

«Lo que París quiere, en resumen, es: la TIERRA al agricultor, el UTIL al obrero, el TRABAJO para todos.»

Mientras que París constituye pacíficamente su COMMUNE y reorganiza sus servicios públicos, el gobierno de Versalles medita y prepara su obra interna de destrucción. Si el pueblo francés, si la opinión en Europa se pronuncia por París, la COMMUNE de París será el punto de partida de la Revolución Social, y el reino de la burguesía habrá terminado; luego, como consecuencia, es necesario a toda costa detener el movimiento comunista. Se emplea contra los obreros parisienses la energía que no se había sabido mostrar contra los prusianos. Todos los medios son buenos: la calumnia primero, esparcida por los mil voces de una prensa vana; y que trata de hacer pasar al pueblo generoso de París por una horda de bandidos y asesinos; después las mentidas promesas hechas a la provincia, la alianza del gobierno prusiano mendigada y comprada a un precio vergonzoso, la corrupción buscando en París traidores y cómplices. Por último, la fuerza bruta puesta al servicio de una represión implacable y la idea emancipadora ahogada en la sangre de un pueblo entero.

No trascurramos aquí las peripecias de esta batalla de dos meses que acabó por la matanza de los defensores de la COMMUNE. Esta página espantosa de nuestra historia contemporánea ha hecho toda conciliación imposible entre la burguesía y el pueblo; un río de sangre los separa para siempre.

Si la COMMUNE de París vivió alzarse contra ella todos los odios del mundo burgués, despertó tan bien ardientes simpatías: el proletariado de todos los países comprendió enseguida el alcance de la Revolución del 18 de marzo. A la caída de la COMMUNE, entonces que toda la Europa burguesa aplaudía la represión sangrienta; que el Figaro daba la consigna a la prensa burguesa publicando estas palabras de cenizas: «Es preciso matar los lobos, los lobos y los lobeznos»; que el salisario Julio Fehre lanzaba su famosa circular suplicando a los gobiernos extranjeros tratasen a los comunistas fugitivos como viles criminales; que la Asamblea de Versalles toda entera, monárquica absolutista y constitucional, liberal y radical se constituyeron por unanimidad menos un voto la COMMUNE de París; que todos los gobiernos enviaban felicitaciones a M. Thiers, el salvador de la sociedad, la Internacional de todos los países declaró solemnemente que se hacía solidaria de los actos de la COMMUNE y sus secciones surgieron en los refugiados como hermanas.

En esta época de decadencia moral, fué el honor de la Internacional haber comprendido la Revolución del 18 de marzo y hacerse solidaria de ella. La idea socialista ha recibido una consagración práctica de una parte histórica inmensa, y, en frente de la reacción burguesa triunfante, nuestro grito de unión queda el que lanzaron los obreros parisienses en 1871: ¡VIVA LA COMMUNE!

IV Un grupo de hombres había llegado a constituir poco a poco en La Internacional un partido, tratando de constituir la orga-

nización y la acción de la Asociación absolutamente según sus concepciones particulares. Estos hombres, partidarios de la conquista del poder político por las clases obreras, querían transformar la Asociación en un vasto partido político, organizado jerárquicamente y bajo su propia dirección; tenían entre sus manos el Consejo general de Londres, lo que les aseguraba una influencia considerable; además, la guerra y los acontecimientos que la siguieron, impidieron durante dos años seguidos, 1870 y 1871, la reunión del Congreso general, de modo que las discusiones de principios que salen a luz en estas asambleas y que sirven para ilustrar la opinión, fueron suspendidas. Resultó de aquí, que los hombres de este partido, aprovechando esta situación que les era favorable, pudieron establecer por cierto tiempo en dominación en la Asociación y proscribir toda tendencia opuesta a la suya. Nosotros, no haremos a la historia de las luchas precedidas por sus trabajos; luchas que desgraciadamente han tenido mucho eco; recordaremos solamente que cuando creyeron realizado su objeto, fracasaron ante la revuelta de todas las federaciones de La Internacional. Volviendo a tomar posesión de sí mismas, las federaciones declararon que entendían conservar el derecho de administrar sus propios asuntos y no querían remitir a ningún poder central el cuidado de pensar por ellas. El Congreso general de Ginebra, verificado el año d' timo, consagró solemnemente este principio de autonomía reivindicado por toda La Internacional, y lo inscribió en los Estatutos generales. Así, pues, la libre organización de las secciones y federaciones y el derecho de determinar por sí mismas, según sus situaciones particulares, la línea de conducta política que hayan de seguir, son un hecho en la Asociación.

Los luchas a que acabamos de hacer alusión fueron ciertamente, durante un momento, un obstáculo a la propaganda que la Asociación Internacional de los Trabajadores se ha impuesto como misión hacer en el mundo entero en favor de los principios socialistas; pero cuando se miran los hechos bajo el punto de vista más elevado, separados de toda preocupación personal, es imposible desconocer que la crisis por que ha pasado nuestra Asociación ha sido saludable, haciendo salir de una manera clara el principio de autonomía y de la federación, el solo que puede en lo sucesivo presidir a la organización de los trabajadores.

La burguesía, que no ha querido ver en este gran debate entre dos principios opuestos más que una mezquina querrela de personas y que tan primitivamente ha anunciado en sus órganos la muerte de La Internacional, no ha hecho sino dar una prueba de su falta de inteligencia. No ha comprendido que esta larga lucha, a continuación de la cual La Internacional se ha reconstruido sobre bases nuevas, atestigüaba por el contrario la indestructible vitalidad de nuestra Asociación, y que ahora que ha salido victoriosa de la crisis, la Asociación Internacional de los trabajadores marcha con paso más seguro hacia la realización de su objeto: la emancipación de los trabajadores por los trabajadores mismos.

Compañeros obreros de todos los países y de todas las profesiones, os hemos explicado nuestra razón de ser y nuestro objeto. A vosotros toca juzgar si la Internacional representa realmente las aspiraciones del proletariado, y de tomar partido en la guerra a muerte que hoy está en todos los países del mundo entre el capital y el trabajo; sea por nosotros contra nuestros explotadores comunes, sea por los explotadores contra nosotros y contra vosotros mismos. Un peligro serio amenaza la obra de emancipación de los trabajadores: el conflicto que en casi todos los países ha estallado entre el Estado y las diversas religiones; éstas, que pretenden ocuparse exclusivamente de las cosas del otro mundo, quieren dominar en todas partes el Estado, y éste, que pretende representar exclusivamente también los intereses de esta tierra, quiere hacer la policía de las religiones. De aquí un conflicto que, si las masas populares no están alerta y se dejan seducir por uno u otro partido, puede volvernos a las luchas religiosas y aljar por mucha tiempo aun la resolución del problema social. Si se reflexiona con qué cuidado los representantes de la burguesía, sean gobernantes o curas, y la burguesía misma suscitan estos conflictos y tratan de apasionar las masas por estas cuestiones resulta la evidencia de que es con el objeto de distraer la atención pública de las cuestiones sociales en provecho de otras que no pueden tener ya ningún interés para la humanidad. Las religiones de Estado, como las religiones libres, predicaban la obediencia, la resignación al orden de cosas actual, la fe en una vida futura mejor. Lo que nosotros debemos querer es la justicia en la sociedad humana. Si el orden de cosas actual es contrario a esta realización, es preciso transformarlo. Dejémos, pues, los gobiernos y los clerics disputarse la preponderancia de los poderes, y nosotros, organicémoslos para el triunfo de los intereses del trabajo. Si creéis como nosotros, en la necesidad de una gran transformación social, no permaneced por más tiempo en una culpable indiferencia; unid vuestros esfuerzos a los nuestros para generalizar y consolidar las asociaciones y las federaciones obreras; establecer relaciones de solidaridad práctica entre sí, estudiar todas las cuestiones sociales y propagar los principios socialistas, de manera que el pueblo alcance la conciencia de la obra que ha de realizar; separados las reducciones burguesas, los consejos del egoísmo, de la ambición, de la indecisión, de la cobardía; organicémoslos para la acción, según la situaciones especiales de cada nación. Por todas partes se acusa a los internacionales de ser perturbadores por naturaleza; en todos los países la conducta de la burguesía prueba que no quiere hacer ninguna concesión a los trabajadores; los gobiernos de todos los grandes Estados organizan implacablemente las persecuciones contra los socialistas, y crean una situación de donde se deducirán inevitablemente soluciones violentas. La reacción burguesa marcha a pasos agigantados y nos